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МАТЕМАТИЧЕСКОЕ И КОМПЬЮТЕРНОЕ МОДЕЛИРОВАНИЕ 

УДК 004.032.26  

О.В. БАРТЕНЬЕВ 

 

ПРИМЕНЕНИЕ МЕХАНИЗМА САМОВНИМАНИЯ  

В СВЕРТОЧНЫХ КЛАССИФИКАТОРАХ ИЗОБРАЖЕНИЙ 

 
Рассматриваются различные варианты применения механизма самовнимания в сверточных 

нейронных сетях. Блоки самовнимания (БСВ) создаются на основе слоя многоголового внимания 

библиотеки Keras. Каждый вариант характеризуется такими параметрами, как форма входа БСВ, 

состав БСВ, способ агрегации данных в БСВ, число последовательно соединенных БСВ, способ 

кодирования позиций, способ сочетания БСВ и сверточного блока. Лучшие по показателю F1 

варианты определяются в результате эксперимента, проводимого на наборах данных MNIST, 

EMNIST, CIFAR-10. 

 

Ключевые слова: классификатор; нейронная сеть; набор данных; самовнимание. 
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APPLICATION OF THE SELF-ATTENTION MECHANISM IN CONVOLUTIONAL IMAGE CLASSIFIERS 
 

Various applications of the self-attention mechanism in convolutional neural networks are considered. Self-

attention blocks (SAB) are created based on the Keras library's multi-head attention layer. Each variant is 

characterized by the following parameters: the SAB input data form, the SAB composition, the method of data 

aggregation in the SAB, the number of sequentially connected SAB, the method of encoding positions, the method of 

combining the SAB and the convolutional block. The best variants in terms of F1-score are determined as a result of an 

experiment conducted on the MNIST, EMNIST, CIFAR-10 datasets. 
 

Keywords: classifier; neural network; data set; self-attention. 
 

BIBLIOGRAPHY (TRANSLITERATED) 
 

1. Keras Applications [Jelektronnyj resurs]. – URL: https://keras.io/api/applications/ (data obrashhenija: 

01.03.2025). 

2. LeCun Y. e. a. Back-propagation Applied to Handwritten Zip Code Recognition // Neural Computation, 

1989. – V. 1. – №. 4. – P. 541-551. 

3. Bahdanau D., Cho K., Bengio Y. Neural machine translation by jointly learning to align and translate 

[Jelektronnyj resurs]. – URL: https://arxiv.org/pdf/1409.0473 (data obrashhenija: 01.03.2025). 

4. Vaswani A. e. a. Attention Is All You Need, 2017 [Jelektronnyj resurs]. – URL: 

https://arxiv.org/pdf/1706.03762.pdf (data obrashhenija: 01.03.2025). 

5. Devlin J. e. a. BERT: Pre-training of Deep Bidirectional Transformers for Language Understanding 

[Jelektron. resurs]. – URL: https://arxiv.org/pdf/1810.04805.pdf (data obrashhenija: 01.03.2025). 

6. Gong Y. e. a. AST: Audio Spectrogram Transformer [Jelektronnyj resurs]. – URL: 

https://arxiv.org/pdf/2104.01778 (data obrashhenija: 01.03.2025). 

7. Bao H. e. a. BEiT: BERT Pre-Training of Image Transformers [Jelektronnyj resurs]. – URL: 

https://arxiv.org/pdf/2106.08254 (data obrashhenija: 01.03.2025). 

8. Srinivas A. e. a. Bottleneck Transformers for Visual Recognition [Jelektron. resurs]. – URL: 

https://arxiv.org/pdf/2101.11605 (data obrashhenija: 01.03.2025). 

9. Ramachandran P. e. a. Stand-Alone Self-Attention in Vision Models [Jelektronnyj resurs]. – URL: 

https://arxiv.org/pdf/1906.05909 (data obrashhenija: 01.03.2025). 

10. Bello I. e. a. Attention Augmented Convolutional Networks [Jelektron. resurs]. – URL: 

https://arxiv.org/pdf/1904.09925 (data obrashhenija: 01.03.2025). 

11. Dai Z. e. a. CoAtNet: Marrying Convolution and Attention for All Data Sizes [Jelektronnyj resurs] URL: 

https://arxiv.org/pdf/2106.04803 (data obrashhenija: 01.03.2025). 

12. Keras MultiHeadAttention layer [Jelektronnyj resurs]. – URL: 

https://keras.io/api/layers/attention_layers/multi_head_attention/ (data obrashhenija: 01.03.2025). 

13. Ramesh A. e. a. Zero-Shot Text-to-Image Generation [Jelektronnyj resurs]. – URL: 

https://arxiv.org/pdf/2102.12092 (data obrashhenija: 01.03.2025). 

14. Dosovitskiy A. e. a. An image is worth 16x16 words: transformers for image recognition at scale 

[Jelektronnyj resurs]. – URL: https://arxiv.org/pdf/2010.11929 (data obrashhenija: 01.03.2025). 

15. He K. e. a. Deep Residual Learning for Image Recognition [Jelektronnyj resurs]. – URL: 

https://arxiv.org/pdf/1512.0338511929 (data obrashhenija: 01.03.2025). 

16. Tan M. e. a. MnasNet: Platform-Aware Neural Architecture Search for Mobile [Jelektronnyj resurs]. – 

URL: https://arxiv.org/pdf/1807.11626 (data obrashhenija: 01.03.2025). 

17. Sandler M. e. a. Mobilenetv2: Inverted residuals and linear bottlenecks // In Proceedings of the IEEE 

conference on computer vision and pattern recognition, 2018. – P. 4510-4520. 



Информационные системы и технологии 

 

№4(150)2025                                                                                                                                 
 

18. Shaw P. e. a. Self-attention with relative position representations [Jelektronnyj resurs]. – URL: 

https://arxiv.org/pdf/1803.02155 (data obrashhenija: 01.03.2025). 

 

УДК 004.932: 004.946:620.179.152.1  
 

Е.Е. КОВШОВ, В.С. КУВШИННИКОВ  

 

ВИРТУАЛИЗАЦИЯ КОНТРОЛЯ И ОЦЕНКИ РАДИОГРАФИЧЕСКИХ 

ИЗОБРАЖЕНИЙ В СРЕДЕ СИМУЛЯТОРА ПРОМЫШЛЕННОЙ РАДИОГРАФИИ 

 
В программе подготовки специалистов по неразрушающему контролю важной задачей 

является совершенствование их профессиональных навыков, формирование прочных знаний и 

корректных действий на всех этапах технологического процесса неразрушающего радиационного 

контроля, обеспечивающих неукоснительное соблюдение правил и требований промышленной 

безопасности, ясное целеполагание в ходе производственной деятельности. Применение технологий 

виртуальной реальности для решения этой задачи является перспективным направлением 

исследований и разработок. На качество результатов радиационного контроля влияет комплекс 

факторов, отраженных в нормативной технической документации. Создание реалистичного 

цифрового двойника результатов радиационного контроля требует применения математической 

модели, учитывающей ключевые факторы на соответствующих этапах моделирования, а также - 

модели представления результатов, позволяющей наблюдать влияние факторов и связь действий 

специалиста неразрушающего контроля с качеством получаемых результатов. Выполнено 

моделирование оптической плотности цифровых двойников радиографических пленок с учетом 

восприятия прозрачности объектов в виртуальной среде, что проиллюстрировано результатами 

вычислительных экспериментов. 

 

Ключевые слова: неразрушающий контроль; радиационный контроль; виртуальная 

реальность; симуляция; компьютерное моделирование. 
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VIRTUALIZATION OF RADIOGRAPHIC IMAGE INSPECTION AND EVALUATION  

IN AN INDUSTRIAL RADIOGRAPHY SIMULATOR ENVIRONMENT 

 

An important task in the training program for nondestructive testing specialists is to improve their professional 

skills, develop strong knowledge and correct actions at all stages of the technological process of nondestructive 

radiation testing, ensuring strict compliance with the regulations and the industrial safety requirements, clear goal-

setting in the course of production activities. Implementation of virtual reality technologies in order to solve this 

problem is a promising area of research and development. The quality of radiation monitoring results is affected by a 

complex of factors reflected in the regulatory technical documentation. Generation of a realistic digital twin of 

radiation testing results requires the use of a mathematical model that takes into account the key factors at the relevant 

stages of modeling, as well as a model of results presentation, which allows to observe the influence of factors and the 

relationship between the actions of a nondestructive testing specialist and the quality of the results obtained. The optical 

density of digital doubles of radiographic films is modeled taking into account the perception of transparent objects in a 

virtual environment, which is illustrated by the results of computational experiments. 
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ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ В СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ 

И ОРГАНИЗАЦИОННО-ТЕХНИЧЕСКИХ СИСТЕМАХ 

 

УДК 519.856 

В.В. ГОЛОВЧЕНКО, Л.Е. МИСТРОВ  

 

ПРИНЦИПЫ ИЗОМОРФИЗМА И ОПТИМАЛЬНОСТИ КРИТЕРИЯ  

ЭФФЕКТИВНОСТИ ПРИ ОБОСНОВАНИИ РЕШЕНИЙ  

ПО УПРАВЛЕНИЮ КОНФЛИКТАМИ 

Предлагается метод обоснования управляющего решения по управлению конфликтом, 

основанного на принципах изоморфизма, оптимальности интегрального критерия эффективности и 

методах системного анализа. Он обеспечивает формализацию процесса принятия решения, 

основанного на теории циклов и реализованного при проведении исследований на этапах 

декомпозиции, анализа и синтеза. Обоснованность решения доказывается на основе введения 

принципов изоморфизма и оптимальности критерия эффективности.  
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PRINCIPLES OF ISOMORPHISM AND OPTIMALITY OF THE CRITERION EFFICIENCY  

IN SUBSTANTIATION OF DECISIONS IN CONFLICT MANAGEMENT 

 

A method for substantiating a management decision on conflict management based on the principles of 

isomorphism, optimality of the integral criterion of efficiency and methods of system analysis is proposed. It provides 

formalization of the decision-making process based on the theory of cycles and implemented during research at the 

stages of decomposition, analysis and synthesis. The validity of the decision is proved based on the introduction of the 

principles of isomorphism and optimality of the criterion of efficiency. 

 

Keywords: conflict; subject; decision maker; management decision; principle; efficiency criterion; 

isomorphism; optimality. 
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Д.А. ГОРДЕЕВ, С.В. НОВИКОВ  
 

ФОРМУЛИРОВАНИЕ КОНЦЕПЦИИ ЯДРА КРЕДИТНОГО КОНВЕЙЕРА 
 

В статье рассмотрена задача создания универсального ядра кредитного конвейера – 

системы, занимающейся автоматической обработкой кредитных заявок. Раскрываются основные 

требования к подобным системам. Сформулированы недостатки готовых решений. Представлен 

необходимый набор абстракций, которыми должны манипулировать кредитные конвейеры. 

Предложен способ организации архитектуры подобной системы. Рассматриваемая концепция 

учитывает требования к дальнейшей расширяемости системы, ее бизнес-процессов. Так же 

рассмотрены перспективы развития подобных систем, их роль в автоматизации кредитных 

процессов.  

 

Ключевые слова: кредитование; сервис-ориентированная архитектура; распределенные 

системы; финансовые технологии; информационные технологии; автоматизация бизнес-процессов. 
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THE FORMULATION OF THE CONCEPT OF THE CORE OF THE CREDIT PIPELINE 

 

The article considers the task of creating a universal core of the credit pipeline, a system that automatically 

processes credit requests. The basic requirements for such systems are disclosed. The disadvantages of ready-made 
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solutions are formulated. The necessary set of abstractions is presented, which should be manipulated by credit 

pipelines. A method for organizing the architecture of such a system is proposed. The concept under consideration takes 

into account the requirements for further extensibility of the system and its business processes. The prospects for the 

development of such systems and their role in automating credit processes are also considered. 

 

Keywords: lending; service-oriented architecture; distributed systems; financial technologies; information 

technology; automation of business processes. 
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ПРОЕКТИРОВАНИЕ ПОДСИСТЕМЫ ВАЛЮТНОГО КОНТРОЛЯ  

ДЛЯ КОНФИГУРАЦИИ 1С:УПРАВЛЕНИЕ ТОРГОВЛЕЙ 

 
В данной статье авторы проводят проектирование подсистемы валютного контроля для 

конфигурации 1С:Управление торговлей. Для этого проведено описание теоретического обоснования 

и актуальности разработки, проведен анализ конкурентов, выделены функциональные и 

нефункциональные требования. Для наглядного представления взаимодействия пользователя с 

разрабатываемым программным решением была использована диаграмма вариантов использования 

в нотации UML. 

 

Ключевые слова: подсистема валютного контроля; 1С:Предприятие; 1С:Управление 

торговлей; конфигурация; функциональные и нефункциональные требования; диаграмма вариантов 

использования; UML. 
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DESIGNING A CURRENCY CONTROL SUBSYSTEM FOR THE 1C CONFIGURATION:  

TRADE MANAGEMENT 

 

In this article, the authors design a currency control subsystem for the 1C configuration.:Trade management. 

For this purpose, a description of the theoretical justification and relevance of the development is carried out, an 

analysis of competitors is carried out, functional and non-functional requirements are highlighted. A UML use case 

diagram was used to visually represent the user's interaction with the software solution being developed. 

 

Keywords: subsystem of currency control; 1C:Enterprise; 1C:Trade management; configuration; functional 

and non-functional requirements; use case diagram; UML 
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Д.В. ГРИНЧЕНКОВ, Н.А. ЛИТВИНОВ, Р.М. СИНЕЦКИЙ, 

Д.В. ШЕСТЕРИКОВ, Я.В. ШЕСТЕРИН  

 

ПРОЕКТИРОВАНИЕ ПОДСИСТЕМЫ СБОРА 

 ФИНАНСОВЫХ ДАННЫХ ФНС С ЦЕЛЬЮ ПОСЛЕДУЮЩЕЙ ОБРАБОТКИ 
 

В статье рассматриваются подходы к проектированию архитектуры программного 

обеспечения для обработки данных ЕГРЮЛ / ЕГРИП / БФО ФНС России, способы получения данных, 

рассмотрены способы оптимизации обработки данных. 
 

Ключевые слова: архитектура ПО; ELT; финансовые данные; ФНС; XML-обработка. 
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DESIGN OF A SUBSYSTEM FOR COLLECTING FINANCIAL DATA 

 OF THE FEDERAL TAX SERVICE FOR THE PURPOSE OF SUBSEQUENT PROCESSING 

 

The article discusses approaches to designing software architecture for processing data from the Unified State 

Register of Legal Entities / Unified State Register of Individual Entrepreneurs / Federal Tax Service of Russia, methods 

for obtaining data, and ways to optimize data processing. 
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В.Т. ЕРЕМЕНКО, Л.А. ЛЕКАРЬ  

  
СПОСОБЫ И ПРИЕМЫ ФОРМИРОВАНИЯ ЦИФРОВОГО ПРОФИЛЯ  

В ЗАДАЧАХ ОБНАРУЖЕНИЯ ЭКСТРЕМИЗМА И ТЕРРОРИЗМА  

В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ 

 

В статье рассматриваются актуальные проблемы применения систем роботизации 

процессов – RPA (ROBOTIC PROCESS AUTOMATION) применительно к задачам обнаружения 

экстремизма и терроризма в сфере контроля миграциии и разработки цифрового профиля. 

Предлагается объединить формирование такого профиля с функциональными возможностями 

цифровых платформ и возложить на RPA функцию сбора и обработки данных из социальных сетей 

на предмет экстремизма и терроризма. Указанное программное обеспечение относится в разрезе 

развития технологий искусственного интеллекта (ИИ), программная роботизация становится 

простым инструментом для быстрого входа и помогает ускорить внедрение ИИ в госкорпорациях и 

госорганизациях.  

 

Ключевые слова: системы роботизации процессов; единый информационный ресурс 

регистрационного и миграционного учета; технологии платформ роботизации; терроризм; 

экстремизм; социальные сети; цифровые платформы. 
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METHODS AND TECHNIQUES OF DIGITAL PROFILE FORMATION IN THE TASKS OF DETECTING 

EXTREMISM AND TERRORISM IN SOCIAL NETWORKS 

 

The article discusses the current problems of the application of process robotics systems - RPA (ROBOTIC 

PROCESS AUTOMATION) in relation to the tasks of detecting extremism and terrorism in the field of migration 

control and the development of a digital profile. It is proposed to combine the formation of such a profile with the 

functionality of digital platforms and assign to RPA the function of collecting and processing data from social networks 

on the subject of extremism and terrorism. This software relates to the development of artificial intelligence (AI) 

technologies. Software robotics is becoming a simple tool for quick entry and helps accelerate the implementation of AI 

in state corporations and government organizations. 

 

Keywords: systems of robotization of processes; electronic information resource of registration and migration 

accounting; technologies of platforms of robotization; terrorism; extremism; social networks; digital platforms. 
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АЛГОРИТМ РАСЧЕТА НАГРУЗКИ СОТРУДНИКОВ С УЧЕТОМ 

ПРИОРИТЕТНОСТИ ДЛЯ НАЗНАЧЕНИЯ ЗАДАЧ 
 

Деятельность любой организации проходит в условиях жесткой конкуренции. Одним из 

аспектов конкурентоспособности является грамотное управление загрузкой сотрудников, что 

позволяет избежать «выгорания» из-за перегрузки и повысить эффективность использования 

кадровых ресурсов. Несбалансированное распределение задач снижает производительность и 

увеличивает операционные риски. Для решения этой проблемы необходимо своевременно 

мониторить загрузку сотрудников, используя информационные технологии. В основе предлагаемого 

подхода лежит алгоритм расчета нагрузки сотрудников с учетом приоритетности задач, что 

способствует оптимальному распределению рабочих ресурсов и повышению эффективности 

выполнения задач. 

Предложенный алгоритм ориентирован на автоматизацию процесса управления загрузкой 

сотрудников, что позволяет организациям не только оперативно реагировать на изменения в 

рабочем процессе, но и снижать затраты, связанные с неэффективным распределением задач. Его 

внедрение поможет компаниям повысить устойчивость к перегрузкам персонала и обеспечит 

оптимальный баланс между рабочей нагрузкой и производительностью. 

 

Ключевые слова: алгоритм расчета; выбор сотрудника; приоритетность; сложность 

задачи. 
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THE ALGORITHM FOR CALCULATING THE WORKLOAD OF EMPLOYEES,  

TAKING INTO ACCOUNT THE PRIORITY FOR ASSIGNING TASKS 
 

Any organization operates in a highly competitive environment. One of the aspects of competitiveness is the 

competent management of employee workload, which helps to avoid "burnout" due to overloading and increase the 

efficiency of using human resources. Unbalanced task allocation reduces productivity and increases operational risks. 

To solve this problem, it is necessary to monitor the workload of employees in a timely manner using information 

technology. The proposed approach is based on an algorithm for calculating the workload of employees, taking into 

account the priority of tasks, which contributes to the optimal allocation of work resources and improving the efficiency 

of tasks. 

The proposed algorithm is focused on automating the employee workload management process, which allows 

organizations not only to respond promptly to changes in the workflow, but also to reduce costs associated with 

inefficient task allocation. Its implementation will help companies increase their resilience to staff overload and ensure 

an optimal balance between workload and productivity. 

 

Keywords: calculation algorithm; employee selection; priority; task complexity. 
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Н.С. ПУЗЫРЕВ, А.Ю. РОДИОНОВ, М.С. ТАРАРЫЕВ 

 

ПРИМЕНЕНИЕ МЕТОДА FUZZY TOPSIS ДЛЯ ВЫБОРА ОПТИМАЛЬНЫХ 

ВАРИАНТОВ В АСУ МЕДИЦИНСКОГО СНАБЖЕНИЯ 

 
В статье рассматривается проблема автоматизации процесса формирования плана 

медицинского снабжения с использованием многокритериального подхода на основе метода Fuzzy 

TOPSIS. Актуальность исследования обусловлена необходимостью принятия решений в условиях 

неопределенности и неполноты данных, характерных для медицинского сектора. Представлен 

пример практического применения метода, результаты расчетов подтвердили эффективность 

использования метода Fuzzy TOPSIS для оценки и ранжирования альтернатив при формировании 

планов снабжения, что позволяет снизить риски и повысить качество управленческих решений в 

медицинской организации. 

 

Ключевые слова: автоматизация планирования снабжения; многокритериальный анализ; 

нечеткая логика; Fuzzy TOPSIS; принятие решений. 
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APPLICATION OF THE FUZZY TOPSIS METHOD FOR SELECTING OPTIMAL OPTIONS  

IN THE AUTOMATED MEDICAL SUPPLY SYSTEM 

 

This article addresses the problem of automating the process of forming a medical supply plan using a multi-

criteria approach based on the Fuzzy TOPSIS method. The relevance of the research is determined by the need to make 

decisions under conditions of uncertainty and incomplete data typical of the medical sector. A practical example of the 

method's application is presented; the calculation results confirm the effectiveness of using the Fuzzy TOPSIS method 

for evaluating and ranking alternatives when developing supply plans, thereby reducing risks and enhancing the quality 

of managerial decisions in a medical organization. 

 

Keywords: automation of supply planning; multi-criteria analysis; fuzzy logic; Fuzzy TOPSIS; decision 

making. 
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УДК 658.5.012.7 

 

В.В. СИДОРИН, Н.Б. ХАЛИЛЮЛИНА 
 

ИНФОРМАЦИОННОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ВИРТУАЛЬНОГО АУДИТА  

СИСТЕМЫ МЕНЕДЖМЕНТА КАЧЕСТВА ОРГАНИЗАЦИИ 
 

 В статье представлена унифицированная модель информационно-методического 

обеспечения виртуального аудита системы менеджмента качества. Модель основана на решении 

задач, связанных с организационной структурой, функциями участников и оценкой 

результативности виртуального аудита. Используемые системный и процессный подходы 

обеспечивают единый уровень цифровой зрелости для всех участников, согласованность 

информационных потоков и сопоставимость результатов. Разработанная система поддержки в 

рамках модели регламентирует процедуры планирования, проведения и последующих действий по 
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результатам аудита, что повышает объективность и эффективность систем менеджмента 

качества. Для успешного применения модели необходимо решить вопросы, касающиеся цифровой 

зрелости и компетентности участников виртуального аудита. 

 

Ключевые слова: информационные процессы; виртуальный аудит; цифровые 

информационные технологии; стандартизованная процедура; система менеджмента качества 

организации; управление компетентностью персонала; информационный цифровой профиль; 

базовый информационный цифровой профиль; цифровая зрелость.  
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INFORMATION SUPPORT  

FOR VIRTUAL AUDIT ORGANIZATION'S QUALITY MANAGEMENT SYSTEMS 
 

The article presents a unified model of information and methodological support of virtual audit of quality 

management system. The model is based on solving problems related to the organizational structure, functions of 

participants and assessment of virtual audit performance. The system and process approaches used provide a single 

level of digital maturity for all participants, consistency of information flows and comparability of results. The 

developed support system within the model regulates the procedures for planning, conducting and following up on the 

audit results, which increases the objectivity and efficiency of quality management systems. For the successful 

application of the model, it is necessary to solve the issues related to digital maturity and competence of virtual audit 

participants. 
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МАТЕМАТИЧЕСКОЕ И ПРОГРАММНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ 

ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ И АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ СИСТЕМ 
 

УДК 004.023 
 

М.К. АНЦИФЕРОВ, П.В. ЛУКЬЯНОВ, С.А. ПОЛУНИН 

 

РАЗРАБОТКА СИМУЛЯЦИОННОЙ ПЛАТФОРМЫ ДЛЯ МОДЕЛИРОВАНИЯ 

ПРОЦЕССА РАЗВИТИЯ ВИРТУАЛЬНОГО МИРА  

С ПОДДЕРЖКОЙ ДИНАМИЧЕСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ ВНЕШНИХ ПЛАГИНОВ  

 
В статье представлена разработанная симуляционная платформа для событийного 

моделирования с поддержкой динамической интеграции внешних плагинов (DLL) без изменения 

основного кода. Реализована система тегов для связи событий и объектов, а также визуализация 

сценариев в формате дерева событий. Платформа ориентирована на моделирование сложных 

сценариев и их анализ в виртуальных средах. 

 

Ключевые слова: имитационное моделирование; событийное моделирование; модульная 

архитектура; DLL; Godot; визуализация. 
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DEVELOPMENT OF A SIMULATION PLATFORM FOR MODELING THE DEVELOPMENT PROCESS 

OF A VIRTUAL WORLD WITH THE POSSIBILITY OF QUICK ADAPTATION  

TO NEW CONDITIONS AND SCENARIOS THROUGH DYNAMIC PLUGIN LOADING 

 

The article presents a developed simulation platform for event-driven modeling with support for dynamic 

integration of external plugins (DLL) without modifying the main code. A tag-based system for linking events and 

objects, as well as scenario visualization in the form of an event tree, is implemented. The platform is focused on 

modeling complex scenarios and their analysis in virtual environments. 
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УДК 004.8 
В.А. БАГНО  

 

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА ПОСТРОЕНИЯ  

САМООБУЧАЮЩИХСЯ СИСТЕМ УПРАВЛЕНИЯ ЗНАНИЯМИ  

С АДАПТИВНЫМИ МЕХАНИЗМАМИ ОБРАБОТКИ 

СЛАБОСТРУКТУРИРОВАННОЙ ИНФОРМАЦИИ 

 
В данной работе рассматриваются теоретические основы и практическая реализация 

самообучающихся систем управления знаниями (KMS), предназначенных для эффективной 

обработки и использования слабоструктурированной информации. Традиционные KMS часто 

сталкиваются с неопределенностью и изменчивостью слабоструктурированных данных. В этом 

исследовании предлагается новый подход, который включает адаптивные механизмы.  
 

Ключевые слова: система управления знаниями; самообучающаяся полуструктурированная 

информация; адаптивные механизмы; машинное обучение; извлечение информации; представление 

знаний; онтология; интеллектуальный анализ данных; поддержка принятия решений. 
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THEORY AND PRACTICE OF BUILDING SELF-LEARNING  

KNOWLEDGE MANAGEMENT SYSTEMS WITH ADAPTIVE MECHANISMS  

FOR PROCESSING POORLY STRUCTURED INFORMATION 
 

This paper examines the theoretical foundations and practical implementation of self-learning knowledge 

management systems (KMS) designed for efficient processing and use of poorly structured information. Traditional 

KMS often face the uncertainty and variability of poorly structured data. This study suggests a new approach that 

includes adaptive mechanisms.  
 

Keywords: knowledge management system; self-learning semi-structured information; adaptive mechanisms; 

machine learning; information extraction; knowledge representation; ontology; data mining; decision support. 
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УДК 681.518.5; 621.3 
 

И.А. ГУСАКОВ  

 

ПОСТРОЕНИЕ ТЕСТОВЫХ ПРОГРАММ ДЛЯ АВТОМАТИЧЕСКОГО 

КОНТРОЛЯ И ДИАГНОСТИКИ РАДИОЭЛЕКТРОННЫХ СРЕДСТВ 

 
Статья посвящена теме построения тестовых программ для автоматизированного 

контроля и диагностики радиоэлектронных средств. В статье рассмотрены различные типы 

тестирования (функциональное, производительное, стрессовое, интеграционное и на 

отказоустойчивость) и предложены этапы построения тестовых программ, начиная с 

определения целей тестирования, и заканчивая рекомендациями по составлению отчетности. 

В качестве примера построения программы тестирования, в статье приведена 

разработка программы тестирования электронного модуля гироскопа MPU-6050.  

Таким образом, статья представляет практические рекомендации по организации 

комплексного тестирования электронных систем для обеспечения их надежности и 

соответствия техническим требованиям. 

 

Ключевые слова: радиоэлектронные средства; электронный модуль; тестирование; 

диагностика; автоматизация.  
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BUILDING TEST PROGRAMS FOR AUTOMATED CONTROL AND DIAGNOSTICS  

OF RADIO-ELECTRONIC EQUIPMENT 

 

The article is devoted to the topic of building test programs for automated monitoring and diagnostics of 

electronic devices. The article discusses various types of testing (functional, productive, stress, integration, and fault 

tolerance) and suggests the stages of building test programs, starting with defining testing goals and ending with 

recommendations for reporting. As an example of building a testing program, the article provides the development 

of a testing program for the MPU-6050 electronic gyroscope module. Thus, the article provides practical 

recommendations on the organization of comprehensive testing of electronic systems to ensure their reliability and 

compliance with technical requirements. 
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ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫЕ СИСТЕМЫ И КОМПЬЮТЕРНЫЕ СЕТИ 
 

УДК 621.391 

 

С.Ю. АНДРЕЕВ, А.Е. КОЧКУРОВ, А.Б. ФОКИН  

 

АНАЛИЗ РЕАЛИЗАЦИЙ СЕМЕЙСТВА ПРОТОКОЛА TCP  

В СЕТЯХ СВЯЗИ С КОММУТАЦИЕЙ ПАКЕТОВ 

 
В настоящее время основным протоколом транспортного уровня с надежной передачей 

данных является проколол TCP. Для обеспечения гарантированной доставки данных протокол TCP 

использует механизм тайм-аута и повторной передачи, а также учитывает порядковые номера в 

заголовках пакетов. При этом протокол TCP ориентирован на соединение, что означает до начала 

передачи данных должно быть установлено соединение. Наконец, протокол TCP использует 

алгоритм скользящего окна для достижения эффективной скорости передачи данных через 

транспортную сеть связи. В статье представлен сравнительный анализ реализаций семейства 

протокола TCP в транспортной сети связи с учетом возникновения перегрузок в сети. 

 

Ключевые слова: управление перегрузкой; транспортная сеть связи с коммутацией пакетов; 

алгоритмы; размер окна; пропускная способность. 
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ANALYSIS OF IMPLEMENTATIONS OF THE TCP PROTOCOL FAMILY 

IN A PACKET-SWITCHED TRANSPORT NETWORK 

 
Currently, the main transport layer protocol with reliable data transmission is TCP. To ensure guaranteed 

data delivery, TCP uses a timeout and retransmission mechanism, and also takes into account sequence numbers in 

packet headers. In this case, TCP is a connection-oriented protocol, which means that a connection must be established 

before data can be transmitted. Finally, TCP uses a sliding window algorithm to achieve efficient data transfer rates 

over the transport network. The article presents a comparative analysis of the TCP protocol family implementations in 

a transport communication network, taking into account the occurrence of congestion in the network. 

 

Keywords: congestion control; packet-switched transport communication network; algorithms; window size; 

throughput. 

 
BIBLIOGRAPHY (TRANSLITERATED) 

 
1. Tanenbaum Je., Fimster N., Ujezerol D. Komp'juternye seti. – 6-e izdanie – SPb.: Piter, 2023. – 992 s.  

2. Kurouz D.F., Ross K.V. Komp'juternye seti: Nishodjashhij podhod. – 6-e izdanie. – Moskva: Izdatel'stvo 

«Je», 2016. – 912 s.  

3. Kucherjavyj E.A. Upravlenie i kachestvo obsluzhivanija v seti Internet. – SPb Nauka i Tehnika, 2004. – 

336 s. 

4. Van Jacobson, Michael Karels. Congestion Avoidance and Control // Proceedings of the Sigcomm. – 88 

Symposium, 1988. – V. 18(4).  

5. Janey Hoe. Improving the Start-up Behavior of a Congestion Control Scheme for TCP// ACM 

SIGCOMM Symposium on Communications Architectures and Protocols, 1996. 



Научно-технический журнал 

                                                                                                                                      №4(150)2025 
 

6. Lawrence Brakmo, Larry Peterson. TCP Vegas: End to End Congestion Avoidance on a Global Internet // 

IEEE Journal on Selected Areas in Communications,1995. – V. 13. – № 8.  

7. Saverio Mascolo, Claudio Casetti, Mario Gerla. MY Sanadidi, RenWang TCP westwood: Bandwidth 

estimation for enhanced transport over wireless links/ MobiCon // Proceedings of the 7th annual 

International Conference on Mobile Computing and Networking, 2001. 

8. Shao Liu, Tamer Basar, Srikant R. TCP-Illinois: A Loss and Delay-Based Congestion Control Algorithm 

for High-Speed Networks // Proceedings of the 1st international conference on performance evaluation 

methodologies and tools, 2006. 

9. Kun Tan, Jingmin Song, Qian Zhang and Murari Sidharan Compound TCP: A Scalable and TCP-friendly 

Congestion Control for High-speed Networks // 4th International Workshop on Protocols for Fast Long-

Distance Networks (PFLDNet, 2006. 

10. Cheng Fu, Soung Liew. TCP Veno: TCP Enhancement for Transmission overWireless Access Networks 

// IEEE Journal on Selected Areas in Communications, 2003. – V. 21. – №. 2. 

11. Carlo Caini, Rosario Firrincieli. TCP Hybla: a TCP enhancement for heterogeneous networks/ 

International Journal of Satellite Communications and Networking, 2004. – V. 22. – P. 547-566.  

 

ИНФОРМАЦИОННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ И ЗАЩИТА ИНФОРМАЦИИ 
 

УДК 004.056.5:004.7 
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ПОДХОД К КОЛИЧЕСТВЕННОЙ ОЦЕНКЕ ВРЕДОНОСНЫХ ВОЗДЕЙСТВИЙ 

НАРУШИТЕЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ ИНФОРМАЦИИ В РАСПРЕДЕЛЕННЫХ 

ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫХ СИСТЕМАХ  

 
В статье предложен подход к количественной оценке вредоносных воздействий нарушителя 

безопасности информации в распределенных вычислительных системах, учитывающий динамику 

процессов нарушения безопасности информации и позволяющий повысить точность количественной 

оценки защищенности информации.  

 

Ключевые слова: защита информации; нарушитель безопасности информации; 

распределенные вычислительные системы; количественная оценка защищенности. 
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AN APPROACH TO QUANTIFYING THE HARMFUL EFFECTS  

OF AN INFORMATION SECURITY VIOLATOR IN DISTRIBUTED COMPUTING SYSTEMS 

 

The article proposes an approach to quantifying the harmful effects of an information security violator in 

distributed computing systems, taking into account the dynamics of information security violations and allowing for 

increased accuracy in quantifying information security. 

 

Keywords: information security; information security violator; distributed computing systems; quantitative 

assessment of security. 
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